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花 75万元买一个路由器，是坏了脑子还是黑了心？
　　一台价值三两百块
钱的普通路由器，竟然
充当高校安全防火墙系
统以天价中标！近日，
重庆三峡学院的设备采
购事件引发了轩然大
波。一台中标价为 75
万元的所谓“普联 TL - 
R473G 出口防火墙”，
在电商平台却仅售 299
元，这一巨大的价格差
就像一道强光，照进了
招投标黑暗的角落。
　　毋庸置疑，三峡学
院这次招标一定有人贪
了钱。我们必须明确，
在正常的招投标流程
中，价格应该基于产品
的性能、质量、售后服
务等多方面因素综合考
量。对于高校的设备采
购而言，这是为了满足
教学、科研以及学校管
理等多方面的需求。然
而，这样离谱的价格差
异表明其中存在极大的
不合理性和腐败问题。
　　如果咱们单从表面
上看，这可能是简单的
失误或者对产品理解的
偏差。但深入思考，背
后一定隐藏着复杂的利

益勾连。而且采购方已
承认该项目出现了影响
采购公正的违法违规行
为，已发出公告终止此
次招标。
　　因此，不难看出，
在招投标领域，一些不
良企业为了获取高额利
润，往往会与内部人员
或有关领导相互勾结。
他们可能会通过操纵招
标条件，使得只有特定
的企业能够参与投标，
并且在评标过程中通过
各种手段影响评委的判
断。
　　比如，在这个事件
中，是否存在对产品功
能进行虚假夸大描述的
情况？如果是防火墙产
品，那它应该具备高度
的安全防护性能、复杂
的网络管理功能等，而
一个仅售 299 元的普通
路由器显然无法满足这
些要求。从后来校方的
公告和院长的答复已经
明确，中标产品与招标
要求和标准严重不符。
那么是谁让这样一个不
符合实际需求的产品中
标？是那些被利益蒙蔽

双眼的决策者，还是背
后有不可告人的交易？
　　可以肯定的是，这
种不正常的招投标一定
与官员腐败问题紧密相
连。对于高校来说，负
责采购的官员手中掌握
着大量的资金支配权。
如果缺乏有效的监督机
制，就很容易成为被围
猎的对象。一些供应商
为了拿下订单，可能会
采用行贿的手段。他们
深知，只要打通了关节，
就可以获取巨额的利益
回报。
　　而这些官员一旦陷
入利益的漩涡，就会不
顾学校的实际需求，将
公权力变为谋取私利的
工具。这不仅损害了学
校的利益，更影响了教
育资源的合理配置。对
于广大师生来说，高价
低质的设备可能会导致
教学质量下降，科研工
作受阻。比如，在网络
实验教学中，如果防火
墙无法提供应有的安全
防护功能，学生就无法
进行真实环境下的网络
安全实践。

　　从更广泛的社会层
面来看，这种现象也破
坏了市场的公平竞争环
境。那些诚信经营、靠
产品质量和服务取胜的
企业被排除在外，而不
良企业却可以通过不正
当手段获取订单和生
意。长此以往，整个行
业的风气都会被败坏。
　　为了避免类似事件
的再次发生，我们必须
加强监管。一方面，高
校内部要建立健全的采
购管理制度，明确采购
流程和责任追究机制。
对于参与采购的人员要
进行严格的廉政教育和
考核，提高他们的廉洁
意识。另一方面，外部
监管部门也要加大对高
校采购的审查力度，包
括对招投标文件、评标
过程以及合同执行情况
等进行全面监督。
　　同时，要鼓励公众
参与监督，畅通举报渠
道，一旦发现违规违法
行为，要严惩不贷。
　　重庆三峡学院的设
备采购事件，不能仅仅
公告终止就算了事，既

然承认其中存在违法违
规行为，就要调查清楚，
是谁插手干预了此次招
标，是谁收了不该收的
黑心钱，查出来就要严
惩严处，绝不姑息袒护，
给民众一个交待。
　　而且该事件更应该
成为一个警示钟，时刻
提醒那些公权力单位和
相关领导，在任何招投
标活动中，都必须坚守
公平、公正、公开的原
则，绝不能让利益勾连
和官员腐败侵蚀公共资
源。
　　只有这样，才能保
证高校的正常运转，保
障教育事业的健康发
展，维护社会的公平正
义。
　　希望相关部门能够
尽快彻查此事，给公众
一个满意的答复，同时
也希望其他高校能够引
以为戒，加强自身的管
理和监督，让教育资金
真正用到实处，还教育
系统朗朗乾坤。

■首席评论员 董哲

刚下会场就上酒桌，要喝死多少官才能刹住吃喝歪风

　　日前，中央层面深
入贯彻中央八项规定精
神学习教育工作专班、
中央纪委办公厅公开通
报河南省信阳市、罗山
县 10 名干部在学习教育
期间违规吃喝、严重违
反中央八项规定精神问
题。（5 月 13 日 新华社）
　　前脚刚迈出学习教
育的会场，后脚就踏进
违规吃喝的饭店，这看
似让人难以置信而又极
其荒唐的事，它不但真
实地发生了，而且可能
天天都在发生。要不然，
每天那么多贪官污吏被
查，那么多典型案例被
通报呢？
　　而发生在河南信阳
的这起违规吃喝典型案
例，如果不是喝死了一
个官，盖子捂不住了被
曝光出来，恐怕这次违
规吃喝又悄无声息地翻
篇了，那些“两面人”
就侥幸躲过了处分。
　　这次通报，把事情
说得有点详细，让我们
普通民众更进一步看清
楚了这些干部的“两面
人”的真实嘴脸和官场
现状。
　　3 月 21 日这天，信
阳市罗山县委、县委政
法委先后召开深入贯彻
中央八项规定精神学习

教育部署会，作为这次
违规吃喝事件的主角、
组织者，罗山县委常委、
政法委书记李献林参
加上述 2 个会议。笔者
不在现场，但可以想象
得到，当时这个书记在
会上是如何一副高高在
上、激情陈词模样的。
　　可能谁都没有想
到，在这个节骨眼上，
这帮在会上夸夸其谈教
育别人的家伙，屁股刚
从会场的椅子上离开，
又那么快坐到了违规吃
喝的酒桌上。这番作派，
把官场上的形式主义演
绎得堪称淋漓尽致。所
谓的学习、培训、学习
教育活动等，在他们那
里俨然成了组织酒局、
违规吃喝、大搞腐败的
藉口和机会。实际上，
也恰恰说明这些官员平
时都是这么干惯了，肯
定比这次更甚，只是以
前没有这回“倒霉”，
把一个同僚喝死了。
　　再说回这次酒局，
我记得信阳早在 2007
年初就出台了禁止公务
员中午饮酒的规定。在
信阳官场深耕多年，身
为罗山县委常委、政法
委书记的李献林不可能
不知晓这一禁令，被他
组织的信阳市委政法委

常务副书记叶金广，市
纪委驻市委政法委纪检
监察组三级调研员林志
友，市委政法委督查督
办科四级调研员鲍倩、
平安创建科科长张玉，
罗山县检察院党组书
记、检察长段巍巍，罗
山县公安局政委汪海洋
等一众官员，也不可能
不清楚。
　　但即便没有禁酒
令，他们作为党委政法
委、纪委、公检法等系
统的干部，在学习教育
期间违规吃喝，可谓是
明知故犯，性质确实极
为严重，影响极为恶劣，
是极为典型的目无法
纪、顶风违纪。
　　对于上层三令五
申、反复部署学习教
育、要求长期坚守的铁
规矩，天天在这些官员
耳边吹，天天挂在嘴边
谈，为何他们还敢一如
既往，我行我素，照喝
不误？说他们政治意识
极其淡薄，那是抬举他
们，这些人个个是官迷，
官瘾大得很，在官场浸
淫多年，服务老百姓的
意识一点没提高，个个
倒是深谙为官之道。
　　他们也不完全是
“对中央八项规定精神
置若罔闻，毫无敬畏戒

惧之心”，他们也怕被
查被抓，但他们想升官
发财的欲念和违法乱纪
的贼胆，还有那日夜作
祟的侥幸之心，肆意泛
滥盖过了一切，打败了
所有的法纪、正义与公
德。
　　最后，他们是得到
了处理和处分，不管轻
重与否，算是给了他们
一个教训。但还有更多
的他们能不能从中吸取
教训，引以为戒，看下
一个通报以及越来越多
的通报，就知道效果了。
　　以前遇到类似的案
例，我习惯讲到要建立
严格的监督机制，实际
上这些违法违纪的官员
干部大都官官相护，谁
监督谁啊，监督的和被
监督的都坐在一张酒桌
上胡吃海喝了，政法委、
纪委和公检法系统的都
成了一家人了，一家人
能打一家人吗？所以，
一切监督机制，在变质
变味、畸形、失控的权
力面前统统失效。
　　跟他们谈加强思想
教育也是鬼扯，他们能
在官场上混，哪些能做
不能做，个个门清，但
就是挡不住他们贪腐的
心。什么要时刻牢记自
己的身份和使命，他们

很清楚自己是个当官
的，手中有权，可以为
所欲为。至于使命就是
升官发财拼命贪。想对
这些人通过廉政教育等
方式提高他们的廉洁意
识，那是死猪身上浇开
水白费劲。
　　对于这些一贯表态
上坚决贯彻、行动上背
道而驰，台上说一套台
下做一套的“两面人”，
还有那些纪检监察干部
不愿监督不敢监督，甚
至与违规违纪者沆瀣一
气，一些地方党组织履
行主体责任不力，对干
部违规违纪问题睁一只
眼闭一只眼等等行为，
无疑都是对党的政治纪
律和中央八项规定的公
然践踏。
　　从这次通报和查处
力度来看，中央八项规
定精神并非“纸面雷
霆”，任何心存侥幸、
无视党纪国法的公职人
员，都必将受到严惩。
还是希望他们能够真正
从思想根源上认识到违
规吃喝等作风问题的严
重性，树立正确的权力
观和价值观，争取做一
个不祸害老百姓的“好”
官吧。

■首席评论员 董哲


